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投资者关系活动

类别 

 

■特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

■现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 
详见附件 

时间 2017年 3月 13日 14:45——15:30 

地点 上海飞凯光电材料股份有限公司 

上市公司接待 

人员姓名 

董事长兼总经理 JINSHAN ZHANG、董事会秘书兼财务总监苏斌 

投资者关系活动

主要内容介绍 

1、公司的 3500 吨光刻胶项目、3000 吨塑胶涂料项目已经建

成投入运营。2016 年的年报显示，这两个产品的营业收入占

公司的总的收入比例还较低。2017 年公司在这两个产品销售

增长方面有什么举措和目标？？ 

答：公司光刻胶项目已经建成，部分投入运营，项目周期比想

象中的长，进入市场的时间慢，所以在 16 年没有达到预期的

结果，相信 17年这些产品与 16年相比将会有好的增长。 

 

2、公司外延收购了和成显示、长兴昆电、大瑞科技，进入了

新的业务领域。这些新的领域是否能够和公司现有的紫外固化

技术业务形成互补或者协同？形成 1+1＞2 的效应？  

答：收购江苏和成显示是公司的一个部署，显示行业的市场空

间非常大，液晶产品只是显示行业中的一个产品，希望通过收



 

购和成显示切入显示行业。长兴昆电、大瑞科技的产品对我们

来说是在原有领域新的产品，长兴昆电的产品是 EMC，大瑞科

技的产品是锡球，公司在紫外固化光纤光缆材料以外，在半导

体材料行业也有所布局， 15、16年我们的前五大客户中已有

电子化学品产品的客户，在上述两个领域，虽然产品是新的，

客户群不是新的，相信不需要增加过多的产品线、销售和客户

服务队伍，可以形成 1+1>2的效果，更快地提升业绩。 

 

3、2016 年国际竞争对手大幅降价影响造成部分客户流失，产

品价格下跌，导致主业营收同比下降 13%，毛利率下降 5%,公

司有哪些积极的应对措施？“紫外固化光刻胶项目”何时能够

达产？产品推广方面的激励措施？ 

答：主要是光纤光缆涂覆材料，国际竞争对手加大竞争力度，

16年业绩比 15年有所下降，为此我们也有自己的应对措施，

加强服务，增加产品的竞争力，开发新产品，希望通过这些措

施可以把丢失的客户再争取回来。我们做了相应的部署和安

排，有信心能够弥补去年在光纤光缆涂覆材料行业流失的市场

份额。紫外固化光刻胶项目有很大的市场空间，能够用到的领

域很多，但是更多的光刻胶项目是用在 LCD、TFT，在这个领

域用到的光刻胶的量是最大的，市场也是最成熟的。希望通过

对显示行业的切入，对光刻胶的发展有更大的促进作用。光刻

胶产品在其他行业比较分散，只有在显示行业比较集中，随着

对显示行业的深入，我们有信心 TFT光刻胶等在今后有更广阔

的空间。 

 

4、公司收购的和成显示业绩承诺 2017-2019 年扣非净利润不

低于 0.8/0.95/1.1 亿元，2017 是否有望超预期的可能？公司

收购大瑞科技、长兴昆电完善公司在封装材料领域的布局，与

公司湿化学品的协同效应是否充分发挥出来？随着 5G 商用



 

化和“宽带中国”的展开，全球对于光纤的需求量会再度增大，

公司作为光纤涂覆材料领域龙头，下游市场爆发可期公司的目

标希望有多少的市占率？ 

答：根据和成显示的年报显示 2016 年业绩略超预期。和成显

示半年报和年报相比，可以看出增长的势头不错。公司收购大

瑞科技和长兴昆电是可以与公司的产品充分发挥协同效应的，

收购这两个企业的初衷是与我们现有的业务模式互补。市占率

是把双刃剑，市占率高意味着成长空间有限，这是不好的一面；

如果下游市场有所增长的话就会水涨船高，这是好的一面。我

们也在考虑平衡和优化。在光纤光缆涂覆材料市场，飞凯目前

已经占有了较大的市场份额，如果还想占有更大的市场，难度

会更大，但是要想保持现有的市场占有率，随着下游产业的增

长，我们水涨船高再加上品牌还是有信心有能力可以做到的。 

 

5、紫外固化材料是公司目前的主要产品，近几年市场占有率

的情况，主要竞争对手，公司产品有何优势，目前公司具有的

发明和专利能不能形成技术壁垒？ 

答：具体内容详见公司披露的年度报告。 

 

6、3500 吨光刻胶项目投产后市场及效益如何？超纯氧化铝项

目进展情况和市场前景怎样？ 

答：光刻胶项目在积极开拓市场，逐渐扩大销售。超纯氧化铝

项目，从目前的市场情况看，受制于下游市场的不景气，所以

我们对氧化铝项目的市场前景略微谨慎。 

 

7、收购的和成显示目前国内的市场占有率多少，核心竞争力

是什么，发展前景怎样？目前证监会核准收购的进展情况怎

样？Oled 技术虽然目前还太成熟，但一旦成熟发展可能会很

快，公司有没有在 oled 材料方面的布局和计划。 



 

答：假设和成显示的产品仅在国内销售，粗略估计国内占有率

在 6%到 8%左右，和成是国内本土最大的液晶提供商。从和成

显示的客户来看，如京东方、华星光电、熊猫。我们对和成显

示的核心竞争力很有信心。和成显示目前的市场占有率还不是

很高，有很大的发展空间。从国家的战略来看，国内对全球平

板显示生产的提高，我们认为发展前景非常好。 

公司目前还在等待证监会反馈的过程中。 

我们非常关注 Oled 的发展，也在寻找合适的机会可以进入该

材料领域。 

 

8、公司这两年加大了研发投入，去年占营收的 9.69%点多，

有没有新成果，成果转化方面情况怎样，未来几年有什么新增

长点来确保公司的持续快速发展。 

答：公司研发投入一直持续增长，一般我们公司的研发投入占

营业收入的比例在 6%到 7%左右，由于去年的销售额有所下降，

相对来说研发投入就有所提升了。另一方面，我们 16 年初搬

进研发中心，研发中心也建成不久，研发方面投入的设备、人

员较多，导致 16 年的研发投入占比较大。我们的长期目标还

是要保持在 6%到 7%左右。新的研发成果有，但是转化为产品

却要花很长的时间，性价比越高，审核要求越严格，转化周期

也就越长，所以希望广大的投资者要有耐心，我们会持续不断

的投资，也相信我们投入是有回报的。 

 

9、请问公司是用什么措施来吸引人才、引进人才、留住人才

的？ 

答：人才对公司今后的发展非常重要。飞凯品牌推广的难度不

断加大，公司需要有专业背景、专业培训的人才加入，加快公

司产品推广进度。从激励的角度，公司已实施第一期员工持股

计划，今后会加大激励的力度，吸引人才，留住人才，同时加



 

强自身的规章制度和文化的建设。今天飞凯的开放日，也希望

大家看到公司研发的硬件方面能够吸引人才。 

 

10、飞凯现在正在业绩扩展的时期，可是人均销售额和销售人

员数量都有所下降，这是为什么呢？ 

答：人员数量的下降是企业和个人的双向选择，也有公司内部

优化的因素。人均销售额下降主要由于我们产品的下游客户比

较集中，人均差旅费稳定，也存在公司加强费用控制的因素。 

 

11、公司去年与一个涌泉亿信这样一个市值管理公司进行合

作，目前的进展状况？子公司去年 12月份有个高新技术认定，

在2016年是否有扣税？没有减免的话 2017年免的税是否在财

报里要披露？ 

答：安庆飞凯获得高新技术认定，在 2016 年已经按照高新技

术企业的要求缴纳所得税。涌泉亿信不是市值管理公司，目前

尚无落地的项目，也不存在需要披露的信息。 

 

12、第一，和成显示混晶的毛利率 15 年提升幅度较大，可能

因为 TFT 的占比提升，请问除了这个原因还有没有其他的原

因，如果有其他的原因，请问之后还有多大的提升空间？问这

个问题主要是因为相比于默克等其他做混晶的国际龙头，他们

产品的毛利率能到 70%，第二个问题，张总您刚才说我们在光

刻胶、TFT 领域有更大的发展和应用，请问我们在这块有没有

布局？ 

答：毛利率提升确实由于 TFT、LCD 占比提高，之后的毛利率

提高是需要从上游寻找空间的，我们相信随着自己合成单晶的

能力的提高、良率的提升，毛利率是可以提升的。默克有 70% 

的毛利率，一方面，产品价格在市场上是最高的，我们与其竞

争价格势必较低，会损失部分毛利率，另一方面，默克全球占



 

比很大，采购量大价格可能会好，对毛利也有很大的帮助，此

外，规模化效应，成本、折旧随着规模的提高对产品毛利率也

会有影响。飞凯一直在布局，成立日本孙公司，也是为公司在

原材料、技术方面做准备。 

 

13、公司未来的发展方向在电子材料、半导体材料、显示材料，

今天在参观的时候看到了一些塑胶涂料这一块产品，主要使用

在消费品上，想了解公司对紫外固化塑胶涂料项目的想法，公

司还会不会继续推进以及未来的定位？ 

答：我们在推进，这一块的市场很大，一直在跟进，我们会继

续加大投入，但这个产品的特点是打样频繁，是服务密集型的

产品，需要研发、销售、客户服务不断跟进，所以要短期内扩

大规模也是一个很大的挑战。 

 

14、我们的主营产品光纤光缆涂料 16年的毛利率下降了 4%左

右，17 年这一块的价格变动是什么样的？毛利率是否有希望

提升，对下游的需求这块您是怎么看的？ 

答：目前，对于公司光纤光缆涂料产品而言，去年第四季度原

材料的价格大幅上升，这对我们毛利率的下降是有很大影响

的。此外，我们的竞争对手大幅度降低产品价格，所以今年的

毛利率从目前来看应该是不会提升太多，还是会有所下降的。

下游需求方面从客户目前的反馈看，预计较 2016 年销售量有

增量。 

 

14、公司光纤光缆涂料产能是多少？和成显示的专利产品能否

完全替代默克等国际企业，如果不是，能替代的比例多少？ 

答：关于光纤光缆涂料的产能，安庆飞凯已公示的产能是 1万

吨。和成显示的客户都有广阔的下游客户，可以看出和成显示

的专利产品应该是经过检验的。关于和成显示的产品能否全部



 

取代，我认为并不需要全部取代。随着和成显示产品市场份额

的提高和中国 TFT 面板市场的提高，市场前景相当不错。 

附件清单（如有） 调研名单  

日期 2017年 3月 13日 

 



 

附件：调研名单 

 

序号 调研机构名称 调研人员 

1 长江证券 施航 

2 个人 周家宝 

3 个人 戴国珍 

4 弘茗资产管理有限公司 陆恺华 

5 个人 李凌 

6 东方财富 张晨 

7 深圳市新思哲投资管理有限公司 李敏生 

8 个人 朱新铎 

9 尚雅投资 成佩剑 

10 中信建投 周紫光 

11 个人 徐峻 

12 东北证券 李楠竹 

13 上海恒复投资管理有限公司 刘强 

14 上海恒复投资管理有限公司 黄裕金 

15 华泰柏瑞基金 姚晨飞 

16 兴业证券 王云骢 

17 个人 李建宇 

18 中银国际 王海涛 

19 广发证券 郭敏 

20 光大证券 张恋 

21 光大证券 胡亦非 

22 国金证券 霍堃 

23 上海磬厚资本管理有限公司 周俊 

24 上海磬厚资本管理有限公司 邓天 

25 红塔证券 俞海海 

26 齐鲁证券 程枫 

27 弘茗资产管理有限公司 姜洪锋 

28 弘茗资产管理有限公司 周鋐亮 

29 中信建投 李永磊 

30 远东宏信有限公司 唐波 

31 深圳民森投资有限公司 孙景开 

32 上海证券 洪麟翔 

33 光大证券 张紫桐 

34 个人 徐一魏 

35 海通证券 刘海荣 



 

36 金元顺安基金 刘梦杨 

37 铅领资本 王华 

38 东吴基金 吴昌柏 

39 马金麟国际投资管理（深圳）有限公司 马勇 

40 个人 黄欢 

41 国泰君安证券 王女士 

42 国泰君安证券 孟敏 

43 个人 孙亮 

44 个人 戴新 

45 个人 张子阳 

 


